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比
海
更
深

刘
伟
馨

! ! ! !《比海更深》是日本导演是枝裕和
!"#$年的作品，如同他的《步履不停》
《如父如子》《海街日记》，这部电影依然
把目光投向家庭。男主角良多是一位作
家，#%年前，小说《无人的餐桌》曾获过
奖。如今，事事不如意，父亲刚去世，自己
又离了婚，纯文学失去市场，只得去侦探
社打工赚钱，偏偏又沾染了赌博的恶习，
付不起儿子的赡养费，没钱缴房
租、电费、煤气费。时不时要去母
亲家，翻翻父亲还有什么值钱的
东西留下。这个人，正像他前妻
响子的新男友所说，是一个生活
在社会底层的人，一个落魄的
人。就是这样一个人，也有着多
重家庭身份，对母亲而言，是“儿
子”；对儿子而言，是“父亲”；对
前妻而言，是曾经的“丈夫”。
是枝裕和的这部电影，依然没有大

开大合的情节，人物大多都在闲聊，开场
是良多的母亲和姐姐闲聊，聊台风，聊做
菜，聊写字，母亲还会假装手抖动来表示
手不听使唤。这就像是现实生活，原汁原
味。后来又是良多和母亲闲聊，聊的话题
更广。作为旁观者，我们看着他们闲聊，
一个一个话题，随随便便，充满小细节、
琐碎，看似东拉西扯，不经意间，
我们了解了他们每一个人，熟悉
了他们的思想、生活和情感。
拿母亲来说，她和父亲结婚

%&年，并不算幸福，父亲不好好
工作，买不起房子，他们时常争吵。母亲
说，她到这把年纪了，还从来没有过“比
海更深”的爱情，但她却很达观：“因为一
般的人不会有，所以每天还是过得开开
心心。”良多想找父亲留下的挂轴，母亲
说：“你爸爸的东西在葬礼隔天都丢了。”
良多说：“你们牵手 %&年，最后不过如
此。”母亲说：“就是因为在一起 %&年了
才能这样。”多么有智慧和哲理的话。良
多和父亲的关系也不算好，主要是在良
多选择当作家上，双方有矛盾，但父亲去
世后良多才得知，父亲把儿子的小说首
印本送去典当铺，说以后会增值的，而且

当时是如何兴高采烈地免费向左邻右舍
赠送儿子的小说。再看看母亲和良多，母
亲也知道儿子没什么本事，但遇见外人，
一准要介绍：“这是我那写小说的儿子。”
一脸的骄傲和自豪。她常常要夸奖儿子
小时候的作文。儿子已经 %&岁了，母亲
还要帮他擦拭不小心弄到衣服上的咖
喱，儿子不愿意，母亲说：“亏我以前帮你

把屎把尿，真是长不大。”在母亲
眼里，再大的儿子也是孩子。

这部电影开篇就讲到台风，
直到结尾，台风成了背景。想到
曹禺的《雷雨》，在雷雨的背景
下，在一个屋子里，人物冲突、分
崩离析。而本片在台风的背景
里，在一间屋顶下，人物试图理
解和融合。台风夜，良多、前妻响
子和儿子真悟住在母亲家。看看

这有趣而温情的一场戏———母亲百般劝
说响子留下过夜：“你们忍心丢下老婆婆
一个人吗？”当响子犹豫有了一点松动，
母亲马上去准备洗澡水、铺床。良多说：
“我们已经离婚。”母亲说：“把真悟夹在
中间睡不就好了吗？难得重温一下全家
福。”良多对响子说：“你看母亲又活过来
了。”在台风夜，良多和响子有了交流，响

子说：“你想当个好爸爸，为什么
当年不努力一点？”台风夜，母亲
对良多有了教诲：“男人都学不
会珍惜当下，总是在追逐失去的
东西。”台风夜，母亲找响子，想

要作最后一次撮合。台风夜，良多干脆带
儿子真悟，冒着狂风暴雨，来到公园滑梯
下，重温自己小时候和父亲的旧梦，一起
躲风避雨吃零食，并告诉真悟：“有没有
实现梦想不重要，重要的是敢不敢追
梦。”良多、响子和真悟，在肆虐的台风
里，找寻被风吹散的彩票，让人不由想：
“这一家子永远在一起该多好啊。”

良多和响子究竟有没有破镜重圆，
是枝裕和没有给出答案，不过片尾曲还
是唱出了良多的心声：“再见了，昨日的
我……又见面了，明日的我……只要再
前进一步就好。”

那些年小泽征尔访华幕后
刘 蔚

! ! ! !最近，网上流传着一
则大病初愈的小泽征尔与
梅塔共同指挥维也纳爱乐
乐团演出《雷鸣电闪波尔
卡》的视频。一头白发的小
泽征尔精神矍铄，虽然癌
症的折磨已让他的手臂无
法上抬，但他通过细小的
手部动作，通过跺脚，通过
与梅塔诙谐地交换指挥
棒，通过精确的节奏，依然
让约翰·施特劳斯欢快悦
耳的旋律回荡在音乐厅。

小泽征尔是一位与中
国有着特殊情缘的指挥大
师。#'(%年，他出生在沈
阳，后来随父母在北京生
活过一段时间。十年浩劫
宣告结束，小泽听刚刚访
华归来的日本著名作曲家
武满彻介绍北京中央乐团
的情况后，再也克制不住
自己故地重游的强烈愿
望，于是通过中国人民对
外友好协会的邀请，在
#')$ 年 #! 月 #* 日晚抵
达北京。接下来的四天里，
他除了带着亡父的照片去
寻访儿时的住处，另一项
重要活动就是拜访中央乐
团。小泽在乐团听了李德
伦指挥乐队排练的琵琶
协奏曲《草原小姐妹》与
交响诗《刘胡兰》等乐曲。
这两首乐曲是第一次为
外国同行演奏。看到中国
音乐家在极其严酷的政
治环境下努力创作出了
具有民族特色的交响作
品，加之李德伦、刘诗昆
等中国音乐家的热情款
待，小泽征尔很受感动。他
对李德伦说：“我是一个东
方人，可是我搞的音乐都
是西方音乐，我很惭愧。”
说罢抽泣起来……他恳切
地表示，希望不久就能与
中央乐团合作演出。

小泽征尔没有食言。
时隔一年半后，他再次来
到北京，准备指挥中央乐
团两场音乐会。他与中方
商定的演出曲目，既有《草
原小姐妹》《二泉映月》这
两首中国作品，也有乐团
刚刚演过的柏辽兹《罗马
狂欢节序曲》和日本作曲
家小山清茂的管弦乐曲
《伐木歌》，但最考验乐队
的是勃拉姆斯的《第二交
响曲》，乐队从未演过这部
作品，而且难度比较高。他
后来感叹道：“我所面对
的，是一个罕见的现象：一
支有高度技巧但又一点也
不懂得怎样演奏勃拉姆斯
的北京乐队……但更为感
动我的是，这些已经习以
为常地拉奏革命音乐的中
国乐师们有一种想演奏勃
拉姆斯和贝多芬的强烈欲

望。而刚巧我出现在这一
刻，他们的欲望和我的感
受碰在一起。就这样，我享
受着我的第一次，他们亦
可享受到演奏勃拉姆斯的
第一次。”
两场音乐会获得了极

大的成功。尤其是 $月 +$

日在首都体育馆的第二
场，演出结束后，全场
+,"""名听众起立，鼓掌
欢呼，场面异常火爆。小泽
征尔绕场一周向全场听众
表示谢意。
历史注定了小泽征尔

在中国改革开放初期的文
化交流中将扮演
重要的角色。+'),
年 +!月 +$日，中
美正式建交。+')'
年 +月，邓小平访
问美国，在华盛顿他亲自
宣布波士顿交响乐团将在
(月访华，成为两国建交
后首支到访中国的美国乐
团。(月 +%日，小泽征尔
率领波士顿交响乐团举办
了抵达上海后的首场访华
演出。乐团随后前往北京，
连续举办了三场音乐会，
轰动京城。小泽征尔指挥
的 ( 月 +) 日首场访京音
乐会，邓小平和宋庆龄亲
自到场欣赏，引人瞩目。

( 月 +' 日在首都体
育馆的第三场演出，则掀
起了又一个高潮。音乐会
的下半场，波士顿交响乐
团、中央乐团的 !+)名乐
手，在小泽征尔的指挥下
合演贝多芬的《命运交响
曲》，并加演了《星条旗永
不落》。雄壮华丽的音响给
全场听众带来极大震撼。
波士顿交响乐团的历

史性访华是一次异常成功
和轰动的中西文化交流。

中央乐团的驻团钢琴家刘
诗昆和琵琶演奏家刘德海
更是获得邀请，随波士顿
交响乐团回到美国，在波
士顿分别重演在北京演过
的李斯特《第一钢琴协奏
曲》和琵琶协奏曲《草原小
姐妹》，并且由 -./0/-1唱
片公司录成唱片向全球发
行。中美历史性音乐文化
交流的“好声音”由此得到
保存，成为宝贵的音乐文
献和历史见证。
小泽征尔曾经希望能

够指挥中央乐团演出“乐
圣”贝多芬的巅峰之作《第

九“合唱”交响
曲》。同年的 +!月
!$ 日，他就带着
波士顿交响乐团
小提琴、大提琴、

巴松管和圆号四位首席，
第四次来到北京践履前
约。经过两天高强度的排
练，+!月 !,日，小泽征尔
指挥中央乐团和中央广播
文工团合唱团及四位歌唱
家，在红塔剧场举行了中
美合作的贝多芬《合唱交
响曲》首演，电视实况转
播。距离 +'$+年李德伦和
严良堃的苏联老师阿诺索
夫指挥中央乐团演出“贝
九”，此时已过去了整整
+,年。一连三个晚上，中
央乐团在小泽征尔的指挥
下演了三场“贝九”，以“乐
圣”谱写的最强音宣告了
动荡上世纪 )& 年代的结
束，预示着中国将进入全
面改革开放的新年。

我的!健商"课
姚 霏

! ! ! !我的几个研究生都是女孩子。
大师姐培培是个河北姑娘，瘦瘦高
高，北方文化熏陶下的尊师重道，在
她身上体现得特别好；小玲子是江
西孩子，一家老小的主要收入是种
植莲子。她从大学起就勤工俭学自
力更生，小小的肩膀很靠得住；小谐
子是个小镇乖乖女，为人有点小迷
糊，个性却是极好的，冷不丁冒出句
感慨，总能成为大家的开心果。

培培见证了我发现癌症的
全过程。手术当天她早早地来，
看我平安出了手术室才走；出
院那天还带来鲜花，看着我的
钉子从伤口上一个个拔下来，她说
老师，你真勇敢。另外两个孩子，在
她们入学的第一天，我就把自己的
病情告诉她们。我时常和她们说，你
们有点不幸，摊上一个生病的导师。
不过，这也许是另一种幸运。
我给她们上课，除了专业知识，

“健商”培养也是重要的组成部分。
当下社会从不放松对孩子智商的培
养，也开始意识到情商的重要性。可
是，我们似乎忽视了培养青少年的
“健商”。现在的 '&后乃至 &&后大
多有晚睡的习惯，轻则十一二点，重

则凌晨一两点；他们不会主动喝水，
常常以饮料解渴；吃饭不准时，大多
吃味道浓重的加工食品而不是新鲜
食物；每天对着电脑手机，不爱运
动；有些因为学业或者各种烦恼，年
纪轻轻白发、失眠、亚健康。今年，我
去天津参加南开大学的一个博硕士
论坛。一个北大的博士生，+','年出
生人，已经吃了三年的安眠药，目前

已经变成没有安眠药就无法入睡。
听来让我十分心酸。有医生总结，为
什么现在癌症越来越“眷顾”年轻
人？除了压力越来越大，更因为他们
从小就开始了不健康的生活方式。
于是，我总在课上根据文科女

生的特点给她们布置“任务”。比如，
我会告诉她们“久坐伤身”，让她们
伏案两小时，无论如何要起来动一
动、散散步。又如，我让她们买可以
携带外出的水杯，每天 ,杯水，可以
泡一些红枣、枸杞、菊花。但不要买
太大的杯子，这样只会纵容“懒”病。

再如，我要求她们早睡早起、规律运
动。去年，培培出现了几次心脏不
适、呼吸困难，检查下来没有器质性
问题。我建议她中医调理之余，坚持
早睡、快走和瑜伽。更重要的，我告
诉她们要缓解压力。我在台湾访学
期间看过一本书，名字大概是好女
人更容易得癌症之类。女性天生敏
感，容易被各种情绪困挠，又习惯

压抑。我告诉我的研究生，你
们有任何情绪上的问题，大到
恋爱，小到宿舍人际关系，可以
随时和我说。每次课程结束，我
们几个大女生就一起去操场散

步，天南海北聊见闻、聊烦恼。
很多时候，我会自觉像“祥林

嫂”，总在各种场合谈自己的经历，
有点“消费苦难”的味道。其实，我只
想做个布道者，把我的经验教训告
诉大家。因为我知道，如果在我十几
岁，哪怕二十出头时就意识到健康生
活的必要性，可能也不会让癌魔那
么早找到我。好在我从一些渠道听
到学生们对我的“健商”课的评价，
她们说，没有比这更棒的知识了。
所以，我的“健商”课还要继续，

远没有结束。

心怀善意
林锦心

! ! ! !两年前，我开始担任助理审判员，于我
而言，法官工作是理想到现实的落地，是一
名法律人的信仰在个案中舒缓实现的过程。

每天专注于一沓沓厚厚的卷宗之中，认
真对待着每一个案子每一位当事人，努力锻
炼自己的文书写作能力，心态简单平和，工
作节奏紧张充实，也收到了不少锦旗、感谢
信，有时也会因为案件得以圆满解决而品尝
着小小的成就感，这正是我喜欢的法官生
涯。不过很快，我遇到了一起令我始料不及
的案子。

那是一起货运代理合同纠纷，原被告都
是货代公司，原告委托被告订舱，案由是“海
上货物运输合同纠纷”，而争议焦点却是围
绕货代业务中被告发票开具内容是否合法
合理这一问题。由于原告没有聘请代理律
师，庭审中我努力用通俗的语言向她释明
“如果案由错了，法律适用也就相应调整”，
并建议她按照法律规定重新确定案由，再由
法院进行审理。

一开始原告比较配合，但到了证据交换
阶段，我发现原告此次诉讼的真实目的是想

让被告开具符合她结汇要求的发票。
为了从根本上化解双方的矛盾，我通过

电话分别与双方进行沟通，一方面建议原告
与被告再好好商量一下开票事宜，另一方面
也建议被告尝试考虑能否在法律允许的范
围内开具符合原告结汇要求的发票。

经过一番苦口婆心的劝导，被告表现出

了积极配合的态度，公司副总经理主动前往
原告处进行沟通，但原告却以为是因其提起
诉讼被告才表现出了较低姿态，于是得理不
饶人，硬是把对方骂出了门，双方关系恶化。

得知此事后，我努力进行居中调解，但
被告不再愿意调解，双方僵持不下。原告固
执地认为我偏向被告，态度变得蛮横，甚至
在网上对我恶语相向。

无法调解，只能判决。为了让案件公正
透明，我认真地写着判决书，尽管案情简单，

法律关系清楚，这份判决书我还是足足写了
近 !&页，希望能全面回应当事人的所有质
疑。案件宣判了，原告在法院门户网站的留
言板块上不停投诉，虽然法院一再提醒她可
以上诉，但她还是连续进行言语攻击。
《巨人传》中有这样一句话，“人与人之

间，最痛心的事莫过于在你认为理应获得善
意和友谊的地方，却受到烦扰和损害。”

原告最终还是停止了她的不理智行为，
我则常常在想，法官的天职是什么？很多当
事人来到法院后，或因心存怨气，或因误会、
争吵，彼此之间的信任与理解已消耗殆尽，
法院此时如果仅靠硬性判决真的能解决所
有问题吗？判决书所能解决的问题都是有形
的身外之物，而真正平复当事人心中的“伤
害”更多地需要靠倾听、疏导、法官居中调解
和对方妥协的诚意。

我仍然怀有善意，我仍然努力地做好一
名法官，我也希望法官心
底的这丝善意能够得到更
多人的尊重。

两
只
小
龟

王
纪
铨

! ! ! !我家有两只小龟，一只是已经养了多年的“老朋
友”，龟类中最寻常的乌龟，另一只是进门不久的“新
宠”，龟类中颇有身价的绿毛龟。
“老朋友”一身棕黑，颜值平平，太不引人注目了，

而“新宠”则身披漂亮的绿色外衣在水
中翩翩起舞，着实风姿不凡。

时间一长，我有了些新的发现：这
两只分养在两个玻璃缸中的小龟本为
同类，绿毛龟的外衣并非与生俱来，而
是人们刻意种植上去的一种藻类植物。
如果主人打理不周，长长的绿毛就容易
藏污纳垢，轻则枯黄脱落，重则带来“健
康问题”。

而且，小龟生活在玻璃缸中，最适
合的水位高度约是龟的大半个身位，而绿毛龟身上的
绿毛是一种水生藻类植物，必须养在水中，并且要被
水淹没。绿毛龟为了它一身漂亮的外衣，要时刻违心
地生活在它并不适应和喜欢的“深水”中，并要不时吃
力地把头伸出水面来透
透气。外表光鲜的它其实
过得并不滋润。

看来，为绿毛龟带来
身价的漂亮外衣，只是取
悦于人的“身外之物”，于
自身而言，未必是福利。
倒是那位不起眼的本色
“老朋友”，一身轻，一身
清，颇为自由自在。
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